

X.	Del frente.....	837,815 00
COSTAS.	15,000 quintales cobre á	
	20.....	300,000 00
	12,500 quintales hierro	
	á 3.....	37,500 00
		<u>\$ 1.175,315 00</u>

Pertenece al Estado 39 leguas de costa en el Pacífico, desde Temascaltilan á la Barra de Zacatula.

CUARTA PARTE.

I.

PRODUCCIONES NATURALES.

Minería.

Colocado Michoacan en la parte mas occidental del continente, sus productos en los tres reinos de la naturaleza ofrecen una variedad infinita. Los de la minería son plata con mezcla de oro, cobre con la misma mezcla, cinabrio, fierro, carbon de piedra, plomo, esmeril, azufre, magistral, caparrosa, piedra litográfica, y otra multitud de metales y mármoles. Sus principales minerales son: Angangueo, Tlalpujahuá, Espíritu Santo, Chiranguanguaco, Sierra Cucha, Joya, Sanchigüeo, Pátzcuaro, Inguarán, Apupato, Carmen, Curucapateo, Ibarra, Chapatuato, Osumatlan, Coalcoman, Churumuco, Trojes, Tusantla, Etúcuaro, Tiquecho, San Antonio, Jorullo, Chalchitepec, Nocupétaro, San Andrés de Tajimaroa, y los criaderos de carbon de piedra de Zacatula, de la que solo se explotan con mas ó ménos perfeccion una tercera parte, y sus productos se estiman aproximativamente en 1.175,315 pesos anuales, de este modo:

1,375 marcos de oro á	
128 pesos.....	176,000 00
80,220 marcos de plata á	
8½.....	661,815 00
Al frente.....	<u>837,815 00</u>

Debemos agregar como confirmacion de este cálculo, que el mineral de Angangueo, en el período de 1844 á 1848, produjo 218,714 marcos de plata, segun consta de la memoria del ministerio de fomento en 1865.

En estos minerales hay establecidas 22 haciendas de beneficio y 22 fundiciones.

Los productos de los otros metales, mármoles, jaspes y canteras, no pueden ser calculados ni con aproximacion, por la falta absoluta de datos.

II.

AGRICULTURA.

En el vasto y exuberante territorio de este Estado se producen abundantemente todos los frutos de los países calientes y templados, algodón, añil, arroz, ajonjolí, café, caña dulce, cascalote, morera, tabaco, vainilla, &c.: son los principales productos de su tierra caliente, arbejon, cebada, chia, frijol, garbanzo, haba, maiz, papa, trigo, verduras y legumbres de todas clases; son los frutos principales de todas las tierras templadas y frias.

Frutas de todas especies; plantas medicinales, entre las que hay que mencionar la zarzaparrilla, guayacan, quina, cañafístola, purga de Jalapa, valeriana, belladona. Maderas finas y ordinarias para construccion, de las que enumeraremos mas de treinta clases: acebo, asumiato, bálsamo,

camote, caoba, cocobolo, capito, ébano, gateado, granadillo, guaje, linaloé, mequilla, mezquite, moxalete, naranjo, nogal, romerillo, rosa, tapincerán, tepeguaje, palo fofo, palo de tinte, cedro, jalocote y oyamel.

Merecen considerarse especialmente los productos de la caña dulce que en los distritos de Zitácuaro, Tacámbaro, Huetamo, Ario y Tarétan, producen anualmente sobre 300,000 panes de azúcar, una cantidad no ménos considerable de piloncillo y aguardiente.

Los cafetales plantados y cultivados por el inteligente agricultor D. Ramon Farías en Uruapam, cuyos arbustos le producen entre 16 y 30 libras del mejor café conocido en el país.

El maiz que, en los distritos de Zamora y la Piedad, sus productos se calculan entre 150 y 400 granos por uno, siendo en este rumbo, como en el resto del Estado, las cosechas casi seguras, pues tal vez pueda temerse la pérdida de una en diez años. Se calculan en 28,000 las fanegas de sembradura de esta semilla; las abiertas á su cultivo y sus productos sobre este cálculo, pueden estimarse en siete millones de fanegas anuales.

El chile, que solo en la hacienda de Queréndaro se estima anualmente su producto en 150 ó 200,000 pesos. (La cosecha del año de 1871 la estimó su dueño en esta segunda suma), y es de esperarse con fundamento, que en las diez ó doce haciendas de los distritos de Morelia, Zinapécuaro, Tlalpujahuá y Maravatío, produzca 400,000 pesos.

Los trigos que se producen en los distritos de Morelia, Zitácuaro, Tlalpujahuá, Maravatío y Zinapécuaro, inferiores en calidad á los de los Estados de Guanajuato y Puebla, son sin embargo uno de los ramos importantísimos de la riqueza del Estado,

y sus productos son entre 25 ó 38 por uno; se siembran por término medio 12,000 cargas, que producen sobre 360,000.

En la Costa China se cultiva el algodón en cortas cantidades; su blancura es superior, el capullo robusto; pero lo corto de sus filamentos lo hace inferior al extranjero, y aun al que se cultiva en Nazas de Durango y Rio Verde: el producto anual de Coalcoman, los Reyes, Ario y Huetamo, en la línea del rio de las Balzas al Pacífico, apenas es de 41,000 quintales en pepita.

El ajonjolí y cascalote son artículos de mucho consumo, y generalmente se extraen para las plazas de México, Guanajuato y San Luis; sus productos son insignificantes por el bajo precio que generalmente guardan: sin embargo, no bajará el monto total de su extraccion de 25,000 pesos. En el año de 1870 han sido introducidas á México, por la garita de Belen, procedentes de Michoacan, 26,986 arrobas de cascalote, y 58,037 arrobas de ajonjolí.

Ultimamente, las frutas son un producto considerable que puede calcularse, porque en el año se envían solo á Guanajuato y únicamente al pueblo de Tarétan, 45,000 cargas de plátano.

Careciendo absolutamente de datos para estimar los productos de otros muchos ramos importantes, como añil, arroz, café, &c., nos limitamos á poner en seguida los totales que arrojan los cálculos anteriores, para estimar en lo posible la riqueza de este importante Estado.

7 millones fanegas maiz	
á 50 centavos.....	3.500,000 00
133,000 arrobas de chile	
á 3 pesos.....	399,000 00
300,000 arrobas de azúcar	
á 2 pesos.....	600,000 00

A la vuelta.. 4.499,000 00

De la vuelta...	4.499,000 00	Del frente...	4.634,970 00
360,000 cargas de trigo á 4 pesos.....	1.440,000 00	150,000 cabras y carneros á 1 peso.....	150,000 00
26,986 arrobas de cascote á 9 centavos.....	2,428 74	212,733 cerdos á 5 pesos.	1.063,665 00
58,037 arrobas de ajoñoi á 18 centavos.....	10,446 66	89,000 burros á 3 pesos.	232,000 00
41,000 quintales algodón en pepita á 16 pesos...	656,000 00		\$ 6.080,635 00
30,000 cargas de piloncillo á 10 pesos.....	300,000 00		
10,000 cargas sobron y miel á 6½ pesos.....	97,500 00		
20,000 barriles aguardiente caña á 10 pesos.	200,000 00		
Maderas de construccion..	1.000,000 00		
Total.....	\$ 8.205,375 40		

Los otros productos desconocidos pueden estimarse con fundamento en otros cuatro millones de pesos.

III.

CRIA DE GANADOS.

Se hace de todas clases, vacuno, caballar, lanar y de cerda, así como la de aves domésticas.

El ganado vacuno en los distritos de Zamora, Jiquilpan y los Reyes, es el mejor que se conoce en los Estados del centro; la caballada es excelente, y los cerdos tal vez los de mejor calidad en el país.

Las cabezas de ganado existentes en el Estado, pueden estimarse con arreglo á este cálculo.

340,710 cabezas ganado vacuno á 7 pesos.....	2.384,970 00
150,000 caballos y mulas á 15 pesos.....	2.250,000 00

Al frente..... 4.634,970 00

IV.

CAZA Y PESCA.

Los bosques inmensos de este Estado ofrecen multitud de animales en una variedad infinita; los mas comunes son: leopardo, oso, ozomartica, tigre, venado, conejo, liebre, &c.

Los rios y lagos producen una cantidad fabulosa de peces de toda especie, siendo de llamar la atencion los bagres del Rio Grande de Lerma y de las Balsas, y los pescados blancos de las lagunas de Chapala y Pátzcuaro. En los puertos de Matanza, San Telmo y Buceria, se pesca la perla, concha, coral y tortuga.

V.

INDUSTRIA.

La principal industria de los habitantes consiste en la labranza de las tierras, labores de las minas y beneficio de sus metales; la cordería en el distrito de Pátzcuaro, fabricacion de azúcar, piloncillo y aguardiente en los distritos del Sur; curtiduría de pieles de todas clases y fabricacion de rebozos, zarapes y mantas en telares.

Las artes de platería, herrería, carpintería, zapatería, &c., están á nivel, de adelante, con las principales ciudades de la República.

Son de mencionarse las obras de los ebauistas Fiacro Victoria, natural de Pátzcu-

ro, y Urbano Ortiz, de Penjamillo, por su perfeccion, y sobre todo, por las herramientas imperfectísimas que para tan esmerados trabajos emplean; los colores y barnices de las jícaras de Uruapam, los mosaicos de pluma de Pátzcuaro, y las armas fabricadas en Irimbo, Anganguero y la Piedad, cuyos artefactos han merecido premios en la exposicion universal de Paris en 1856.

Hay en el Estado algunos molinos de trigo; una fábrica de vidrios en los Reyes, y una de mantas en Morelia, con cien husos, movida por vapor.

VI.

COMERCIO.

Importacion.

Consiste en toda clase de mercancías que se introducen por los puertos de Acapulco y Colima, y de lo que se recibe de las principales plazas de la República. El monto total de su valor se calcula en 2.500,000 pesos anuales.

Exportacion.

La forma: oro, plata, cobre, maderas finas, palo de tinte, algodón, café, añil, seda, &c. Además, este Estado envía á los de México, Guatemala, San Luis Potosí, Durango y otros, á lo ménos la mitad de sus productos agrícolas, cuyo monto total anual se calcula en seis millones de pesos.

Sus principales plazas de comercio son: Morelia, Puruándiro, Zamora, Ario, Tacámbaro y Tarétan.

VII.

CAMINOS.

Seccion del Norte.

Carretera de Morelia por Cuitzeo, Valle de Santiago, é Irapuato á Guanajuato, 43 leguas.

Seccion de Oriente.

Carretera de Morelia por Maravatío y Toluca, á México, 69 leguas.

Carretera de Morelia por Tajimaroa, á Zitácuaro, 29 leguas.

Carretera de Morelia por Zinapécuaro, á Tlalpujahua, 28 leguas.

Seccion del Sur.

Carretera de Morelia á Tacámbaro, 18 leguas. Herradura de idem á Tixtla de Guerrero, por Carácuaro, Huetamo, Coyuca, Tetela, Bravos, &c., 135 leguas.

Seccion de Occidente.

Carretera en parte de Morelia á Colima, por Tlasasalca, Zamora, Jiquilpan, Tamazula, Platanar, Tonila, Alvarrado y Camelin, 108 leguas.

Carretera de Morelia á Guadalajara, por Zamora, la Barca, &c., 81 leguas.

Y los infinitos ramales y caminos vecinales que unen á todos los pueblos del Estado.

VIII.

MEDIOS DE TRASPORTE.

El transporte de pasajeros en los caminos carreteros, se hace en las diligencias que corren de Morelia á México, Guanajuato, Querétaro, Puruándiro, Pátzcuaro y Tacámbaro; pero el mal estado de los caminos en la estacion de las lluvias, hace que generalmente se suspendan las líneas de Guanajuato, Querétaro y Tacámbaro. En el resto de los caminos se hace á caballo y en mulas.

El transporte de mercancías se hace tambien por los caminos á propósito, en carros y carretas tiradas por mulas y bueyes, y en el resto de los caminos en caballos, mulas y burros, haciendo esta dificultad de transporte que los fletes sean subidos, y que muchas mercancías no salgan, á abastecer los Estados centrales, porque el flete vale muchas veces mas que la mercancía misma.

En general los caminos del Sur son intransitables.

Pudieran ser navegables los rios de las Balsas y Lerma; pero su canalizacion no ha sido bien estudiada, y tal vez no haya en el Estado capitalistas que quieran aventurarse en una empresa tan colosal.

Los lagos de Pátzcuaro y Cuitzeo, bien poblados en sus contornos, son navegados por pequeñas embarcaciones sumamente imperfectas y á remo; el número de estas embarcaciones que cruzan el lago de Pátzcuaro en distintas direcciones, puede calcularse en cantidad de dos mil, y las que surcan las aguas de Cuitzeo en 500 ó 600. En el lago de Chapala se hace la navegacion por vapor.

IX.

CORREOS.

Los hay establecidos para todos los puntos de la República y de los Estados.

X.

TELÉGRAFOS.

En este año se ha establecido la línea que pone en comunicacion á Morelia con las líneas generales del interior y Oriente en Celaya, y la línea de Pátzcuaro, que tal vez al escribir esta noticia se haya llevado á Santa Clara y Ario.

EPOCAS.	POBLACION.	AUTORIDADES.
1794.....	289,314.....	Humboldt, ensayo político.
1822.....	365,080.....	Lejarza, estadística de Michoacan.
1824.....	400,000.....	Oficial, datos para elecciones del primer congreso.
1839.....	497,906.....	Boletin de la Sociedad de Geografía y Estadística.
1860.....	604,500.....	Romero, Historia del obispado de Michoacan.
1869.....	618,240.....	Oficial, Memoria del Estado.

Aumento: en los 75 años corridos de 1794 á 1869, 328,926, que corresponden á 4,385½ por año.

Actualmente se halla dividido el Estado en diez y siete distritos y setenta y cinco municipalidades, cuya poblacion está repartida de este modo:

QUINTA PARTE.

I.

DIVISION POLÍTICA Y POBLACION.

El reino de Michoacan, ántes de la conquista, confinaba por el Oriente y Mediodía, con los dominios de los mexicanos y república de los matlalzingos. Por el Norte con las tierras de los chichimecas. Por el N. E. con otros diversos Estados independientes, Ixtlahuacan, Xichú, Chapallan y el mar Pacífico. Su poblacion ascendia á dos millones de individuos.

La provincia, despues de la conquista, fué limitada por el N. con la provincia de Guanajuato. Por el N. E. y E. con la de México. Por el O. con la de Jalisco, hácia la parte S. E., con el Océano Pacífico. Su superficie se estimaba en 3,446 leguas cuadradas, y el número de habitantes en 1822 era de 365,080.

El Estado, despues de la independencia, sufrió poca alteracion. Por la constitucion de 1857 se le agregaba el pueblo de Contepéc; la poblacion que se le calculaba era de 491,679 habitantes, y su superficie 3,165 leguas cuadradas.

La poblacion ha progresado desde 1794 considerablemente, como puede verse en seguida:

NO DE 1868.

Aben leer.	Saben escribir.	Total de habitantes.
4,771	3,455	96,371
631	356	37,800
151	211	41,823
411	286	37,979
275	131	29,600
309	198	25,900
439	386	23,590
1,144	886	28,612
892	587	41,377
283	122	14,164
32	8	9,573
274	234	16,154
430	970	30,275
305	658	46,765
804	985	48,097
710	1,262	28,734
643	1,086	61,426
404	11,821	618,240